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出口商品多就是「產能過剩」站不住腳
國家發展改革委：中國每年大量進口芯片飛機原油 並非因出口國「產能過剩」

香港文匯報訊（記者 海巖 北京報道）今年一季度中國工業生產加快，但工業產能利用率降至

2020年二季度以來低位；與此同時，近期美國財政部長耶倫、德國總理朔爾茨訪華行程中都提到

「產能過剩」議題，歐美對中國新能源領域所謂「產能過剩」的指責升溫。對此，國家發展改革

委政策研究室主任金賢東17日在國務院新聞辦舉行的發布會上表示，歐美對中國「產能過剩」的

指責「是站不住腳的」。各國的比較優勢決定在各自強項產業的產能大一些，只有加強合作，才

能共同發展。金賢東還指出，一季度工業產能利用率相對低，與春節假期等因素相關，初步分析

今後幾個季度有望逐步回升。

香港文匯報訊 據中新社報道，國務院總
理李強4月17日下午在廣州同參加第135屆
中國進出口商品交易會（廣交會）的境外採
購商代表座談。英特宜家、沃爾瑪、科佩
爾、露露國際、美而真、阿爾祖姆、似鳥、
歐尚、生牌、凱斯科、長友等境外企業負責
人出席。

願以廣交會為平台擴大在華經營
境外採購商代表介紹了通過廣交會加強對華

合作的體會，表示長期以來，中國廣交會為促

進中國同世界各國貿易往來和友好關係發揮了
重要作用。各方對中國經濟發展前景充滿信
心，願以廣交會為平台，繼續擴大在華經營，
為推進自由貿易、維護全球供應鏈穩定作出積
極貢獻。企業家們還就發展循環經濟和綠色經
濟、優化在華經營環境、加強中外人員交往提
出意見和建議。
李強認真聽取大家發言，讚賞大家長期以

來積極參與廣交會、大力開展對華經貿合
作。李強表示，廣交會自1957年創辦以來，
經歷風雨、從未間斷。許多境外企業因廣交

會與中國結緣，並伴隨着中國的發展而成長
壯大。廣交會的歷史，也是各國企業共享中
國機遇、實現互利共贏的歷史，是中國不斷
擴大開放、積極融入國際市場的縮影。面向
未來，中國將堅定不移擴大高水平對外開
放，促進貿易投資自由化便利化，繼續以自
身發展的確定性為全球貿易、世界經濟注入
更多穩定性，也為各國企業發展提供更加廣
闊的空間。
李強指出，長期以來，境外企業為推動中國

與世界經貿合作，聯通中國製造與海外市場，

促進全球供給與需求高效匹配作出了積極貢
獻。期望大家繼續深耕中國市場，拓展在華業
務，更好分享中國的超大規模市場需求和開放
發展機遇，當好增進中外相互理解與互利合作
的友好使者。中國將加快對接高標準國際經貿
規則，持續擴大市場准入，落實好外資企業國
民待遇，加強外商投資服務保障、知識產權保
護，切實維護在華外資企業的合法權益，為國
際商務人員往來、外國人在華工作生活提供更
多支持便利。
吳政隆參加座談會。

李強同廣交會境外採購商座談：願為各國企業發展提供廣闊空間

4 月 16 日晚，中國國防

部部長董軍應約同美國國

防 部 部 長 奧 斯 汀 視 頻 通

話。受訪學者指出，這表

明中美在加強軍事交流方面，不僅有共

識還有具體舉動。中美可以做到管控風

險，但最重要的是要避免誤判。

據悉，本次是中美防長近一年半以來

首次正式對話，也是奧斯汀與去年底就

任中國防長的董軍首次通話。

據中國國防部發布消息，董軍說，中

美兩國元首致力於推動雙邊關係穩下

來、好起來。軍事領域是確保落實元首

共識、穩定兩國關係發展、防止重大危

機發生的關鍵。中美兩軍應探尋相處之

道，把以和為貴、以穩為重、以信為本

作為交往基本遵循，在平等和尊重基礎

上，構建不衝突不對抗、開放務實合

作、逐步積累互信的兩軍關係，真正當

好兩國關係發展的穩定基石。

加強軍事交流 有共識有舉動
對於本次通話，復旦大學美國研究中

心教授張家棟17日表示，中美元首去年

會晤時強調要加強各方面交流，包括軍

事交流，本次視頻通話是落實中美元首

會晤的成果。

中美軍方高層交往一度曾因美國前眾

議院議長佩洛西竄訪台灣、氣球事件等

陷入僵局。張家棟說，這次中方應邀與

美方通話，說明現在中美在加強軍事交

流方面，不僅有共識，也有具體舉動，

這次中美防長通話就是其中之一。

中美危險點在於誤判
近期，美國聯合日本和菲律賓等國頻

繁挑釁，推動地區局勢緊張。本次通話

中，雙方還談了南海和台灣問題。

董軍強調，台灣問題是中國核心利益中

的核心，中國的核心利益絕不容受損。中

國人民解放軍對於一切「台獨」分裂活動

和外部縱容支持，決不會聽之任之。當前

南海形勢總體穩定，地區國家有意願、有

智慧、有能力解決問題。美方應認清中方

堅定立場，切實尊重中方在南海的領土主

權和海洋權益，以實際行動維護地區和平

和中美兩國兩軍關係穩定。

奧斯汀也重申美方依然維持長期存在

的一個中國政策，並確認台海和平穩定

的重要性。不過，美國一架 P-8A 反潛

巡邏機17日過航台灣海峽並公開炒作。

當前局勢下，中美能否管控好風險？

張家棟認為，中美可以做到管控風險，

但危險點在於誤判。當前存在兩種誤判

的可能，第一是若中方認定美國一定會

支持「台獨」等，有可能打破當前局

面。第二是如果美國認定中方要採取武

力等強硬措施去解決一些問題，也有可

能促使美國強化對台灣和其他方面的支

持，這也會讓誤判有機會升級。

張家棟說，如果沒有軍事交流，雙方

都有可能從最大的惡意看對方，這將增

加衝突爆發的機會。目前，中美有元首

對話，也有防長對話，可以讓雙方對對

方的戰略意圖有更清晰的判斷。而中美

不能爆發直接軍事衝突是雙方的共識，

雙方處理所有事件都是在這一共識下進

行的，這種對話也有利於維護雙方的共

識。 ◆中通社

中美防長視頻通話 學者：兩國可管控風險
特稿特稿

國家統計局發布數據顯示，今年一季度，工業產能
利用率為73.6%，低於2023年的75.1%，是2020

年二季度以來新低。分行業看，汽車製造業、新能源相
關的電氣機械和器材製造業、建築產業鏈的非金屬礦物
製造業等產能利用率下降較快。市場擔心產能利用率數
據偏低，可能指向部分行業「產能過剩」風險。

適度產大於需有利於市場競爭
金賢東出席國務院新聞辦舉行的宏觀經濟形勢和政策
發布會時表示，產能利用率是反映短期內產需關係的一
個指標，受到需求狀況、盈利水平等因素的影響。從中
國近幾年數據看，產能利用率的季度波動比較大，一季
度產能利用率相對低一些，四季度相對高一些，與春節
假期等因素相關。
金賢東強調，對於產能問題，要從經濟規律出發，
客觀、辯證看待。在市場經濟條件下，供需平衡是相
對的，不平衡是普遍的，適度的產大於需有利於市場
競爭和優勝劣汰，這種現象普遍存在。

產能大小由各國比較優勢決定的
「有些方面把產能問題與國際貿易掛鈎，認為出口
商品多了就是『產能過剩』了，這是站不住腳的。中
國每年大量進口芯片、飛機、大豆、原油等商品，那
麼這些商品的出口國難道都『產能過剩』了嗎？」金
賢東指出，在經濟全球化背景下，供給和需求都具有

全球性。「不同國家在各自強項產業的產能大一些，
在其他產業的產能小一些，這是由各國的比較優勢決
定的。只有加強合作，才能共同發展。」
金賢東還以新能源汽車產業舉例說，據國際能源署

測算數據，2030年全球新能源汽車需求量將是2023年
全球銷量的三倍多，這將是各國發展的共同機遇。中
國新能源產業持續發展、持續提供優質產能，不僅滿
足自身高質量發展需要，也對全球應對氣候變化和綠
色低碳轉型作出重要貢獻。

貿易保護不會讓自己變得更好
外交部發言人林劍當日在外交部例行記者會上也回

應相關提問表示，所謂「中國『產能過剩』衝擊世界
市場」是偽命題，以「產能過剩」為由採取貿易保護
措施，不會讓自己變得更好，只會破壞產供鏈穩定暢
通，拖累全球經濟綠色轉型和新興產業發展。
林劍說，中國始終對產業合作秉持開放態度，希望

有關國家秉持開放心態，堅持公平競爭，打造國際
化、市場化、法治化的經貿合作環境，與中國一道，
實現互利共贏，推動經濟全球化向更加普惠包容的方
向發展。
此外，中國一季度經濟實現良好開局，同比增長
5.3%。國家發展改革委副主任劉蘇社在發布會上表示，
將加大宏觀政策實施力度，多項穩增長政策正加快落
地，全力鞏固和增強經濟回升向好態勢。

香港文匯報訊（記者 盧靜怡、帥誠 廣州
報道）第135屆廣交會正如火如荼地進行中。
截至17日傍晚，線下到會的境外採購商累計
已突破10.7萬人次，他們來自全球212個國家
和地區，人數相比上屆同期增長了23%。在
國際形勢動盪的大背景下，許多海外採購商
紛紛選擇前來發展穩定的中國尋求商機。與
此同時，中國外貿企業也積極應對挑戰，展
現出強大的適應能力和靈活多變的策略。

中歐班列規避地緣政治風險
「近兩年的出口形勢確實發生了顯著變化，

西方國家的一些貿易政策開始對中國產生不利
影響，如美國關稅加重、要求中國供應鏈外移
等。然而，我們也在積極應對這些挑戰，比如
通過品牌出海、跨境電商銷售等方式來彌補傳
統外貿的下滑。」光伏企業福建天成時代新能
源科技有限公司負責人鄭鋒琴向香港文匯報記
者透露，公司九成產品出口海外，目前正在籌
備在墨西哥投資建設生產基地，通過本地化生
產來突破北美關稅壁壘。
近年來，國際局勢並不平靜，受俄烏衝突、

巴以衝突的影響，不少外貿企業的出口物流受
到阻礙。鄭鋒琴表示，由於政治局勢緊張，原

先出口歐洲的貨櫃通過紅海的海運路線已受到
嚴重影響，現在不得不繞行非洲南端的好望角
再抵達歐洲，這無疑增加了運輸時間和成本。
「好在我們有中歐班列作為備選方案，現在我
們很多到歐洲的貨品都選擇通過鐵路運輸，成
功規避了地緣政治風險。」鄭鋒琴補充道。

歐洲電費大漲 太陽能產品迎機遇
值得一提的是，對於鋰電池、太陽能板等光伏
外貿企業而言，局部地區的衝突反而帶來了訂單
的增長。「比如俄烏衝突令歐洲電費大幅上漲，
很多客戶開始尋求太陽能產品來發電。對於企業
來說，這既是挑戰也是機遇。」鄭鋒琴說。
「雖然目前在地緣政治和物流方面確實存在
一些變化，尤其是歐洲方向的航線受到了影
響，但這種情況其實每年都有發生。作為企
業，我們更關注的是市場發展的特徵不變
量。」美的空調海外研發負責人邢志鋼表示，
在產品研發方面，他們始終瞄準節能和綠色這
些不變的市場需求。「我們同時注意到，儘管
中東市場局勢緊張，但今年的增長勢頭依然強
勁。只要企業能夠把握住市場趨勢，局部地區
的形勢緊張並不會對整體的出口勢頭造成太大
影響。」

國際局勢紛擾 海外採購商選擇來華尋商機

◆第135屆廣交會截至17日傍晚，線下到會的境外採購商累計已突破10.7萬人次，他們來自全球
212個國家和地區，人數相比上屆同期增長了23%。圖為廣交會上的光伏產品吸引不少海外採購
商問詢。 香港文匯報記者盧靜怡 攝

回應美對華發起301調查
商務部促美立即停止錯誤做法

香港文匯報訊 據新華社報道，商務部新聞發言人17
日表示，美國時間4月17日，美貿易代表辦公室宣布
發起針對中國海事、物流和造船業的301調查。中方對
此強烈不滿，堅決反對。
美方申請書中充斥大量不實指責，將正常貿易投資活
動曲解為損害美國家安全和企業利益，將自身產業問題
歸咎於中國，既缺乏事實依據，也有悖經濟常識。美多
份研究報告顯示，美造船業因過度保護在多年前就已失
去競爭優勢。美方為本國產業提供數以千億計美元的歧
視性補貼，卻指責中方採取所謂「非市場做法」。事實

上，中國產業的發展是企業技術創新和積極參與市場競
爭的結果，美方指責根本站不住腳。
美國上屆政府啟動對華301調查並對華加徵關稅，已

被世貿組織裁定違反世貿規則，受到眾多世貿成員的
反對。美方出於國內政治需要發起新的301調查，是一
錯再錯。
我們敦促美方尊重事實和多邊規則，立即停止錯誤

做法，回到以規則為基礎的多邊貿易體制中來。中方
將密切關注調查進展，並將採取一切必要措施，堅決
捍自身權益。


